

CONTRADICCIONES EN LA SOCIEDAD PERUANA. EL CASO DEL SENDERO LUMINOSO

*Guillermo Zeledón F.**

Perú, país hermano del cono sur, es un fiel exponente del subdesarrollo, que a pesar de sus condiciones geográficas y su potencial en recursos humanos, no ha logrado siquiera superar sus contradicciones internas, en momentos en que la globalización económica se convierte en un arma de doble filo: o se convierte en el acicate para la articulación de los diferentes sectores de la sociedad, o por el contrario, se convertirá en la estocada que termine por dividir por completo a la sociedad peruana.

El fenómeno insurgente del Sendero Luminoso ha dado cuenta en la sociedad peruana, del nivel de inestabilidad e ingobernabilidad políticas, en el cual las autoridades han mostrado incapacidad por constituirse en una alternativa política y económica a las pretensiones de los senderistas.

Hoy en día, pareciera ser que los oleadas de violencia atribuidas a la agrupación han disminuído comparativamente a lo observado en la década pasada, aunque no por ello se deba creer que el problema de la violencia está resuelto, especialmente si dirigimos nuestra atención a las causas estructurales que la propician, y no simplemente al epifenómeno de la guerra.

En el marco de la actual coyuntura política peruana, que presenta por una parte a un Fujimori revitalizado y ampliamente respaldado en el proceso electoral recién celebrado, y por otra a un Sendero Luminoso prácticamente desarticulado, surge la oportunidad propicia para analizar que enseñanzas nos ha dejado más de quince años de insurgencia guerrillera, y los retos que le aguardan a la sociedad peruana.

autoridad, por haber calificado de impropiedades las 26 mociones que el primero presentara durante el debate. Alvarez renunció a su inmunidad para enfrentar el cargo aunque asegura que contrademandará al diputado por el cargo de denuncia calumniosa. Por su parte, el PUSC decidió entorpecer el segundo debate del proyecto, en una actitud que fue calificada por algunos como de "desahogo", ya que su anterior actuación fue condicionada por el compromiso de respetar el pacto Figueres-Calderón. Además esta acción se constituye en una medida de presión para lograr el cumplimiento de los compromisos que el partido en el poder había adquirido con ellos.

- Se presentó un proyecto en la Asamblea Legislativa para crear el Fondo Nacional de la Ganadería Bovina (FONAGAN), cuyo propósito es financiar a los exportadores de carne cuando el precio de la libra de carne en el mercado internacional sea menor de \$1.15, préstamos que deberán ser cancelados por los beneficiarios en cuanto dicho precio vuelva a aumentar. Otros sectores productivos del país (textileros y empresas turísticas) se manifestaron en contra, argumentando que el apoyo estatal no debe centrarse en un sólo

* Estudiante de la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Costa Rica.

sector, lo cual consideran discriminatorio. Posteriormente, el diputado liberacionista, Ottón Solís, presentó una modificación al proyecto, en la que plantea que los beneficiarios de este proyecto deberán ser sólo los pequeños productores ganaderos (poseedores de menos de 50 cabezas de ganado), los cuales podrán recibir préstamos máximos de 2 millones de colones con un plazo de 3 años y una tasa de interés subsidiada por el estado. Esta iniciativa fue duramente criticada por el presidente de la Federación de Cámaras de Ganaderos, Alberto Amador, quien la calificó de económicamente retrógrada.

- El gobierno de Costa Rica, por medio del Ministerio de Comercio Exterior (COMEX), realizó el tercer intento de lograr un tratado bilateral con los Estados Unidos para la promoción y protección efectiva de inversiones, con el que se pretende atraer de este país capitales que permitan dinamizar nuestra economía, ya que se carece de ellos. A cambio, nuestro país ofrece la seguridad de que los capitalistas extranjeros recibirán el mismo trato que los nacionales ante la ley, las expropiaciones quedarán sujetas al marco estrictamente legal y además deberán ser cancelados los terrenos expropiados.

GENESIS DEL SENDERO LUMINOSO

El Sendero Luminoso es una organización con fines políticos, pero que opera por la vía subversiva, en lucha armada contra las autoridades y todo aquel individuo que se resista a colaborar con el movimiento. Surgió del seno del Partido Socialista Peruano, que más tarde cambiaría su nombre por el de Partido Comunista del Perú (PCP), cuyo fundador fue un intelectual de tendencia marxista, José Carlos Mariátegui.

EL PCP, presente en la escena política del Perú desde 1928, llevó a cabo en 1964 su IV Conferencia Nacional, derivando de esta la división del partido en dos frentes: el PCP-UNIR, de línea moscovita, que sostenía el tránsito pacífico al socialismo, y el PCP Patria Roja, que sostenía el planteamiento maoísta de guerra popular prolongada para tomar el poder. En 1970, debido al enfrentamiento entre marxistas, leninistas y maoístas, el PCP-Patria Roja se fracciona, y aparece como una de sus partes, Sendero Luminoso (*Extra*, 30-9-93; p.10)

Se afirma que la idea de adoptar este nombre, se remite a una declaración del mismo Mariátegui, quien en cierta oportunidad señaló que “el marxismo leninismo abrirá el sendero luminoso hacia la revolución” (Schifter/*La Nación*, 31-5-84; p.4-A). No obstante, simpatizantes del PCP mantienen la posición de que ha sido la prensa -burguesa- quien le ha endosado al Partido el nombre de “Sendero Luminoso”, y peor aún, el anglicismo pedante de *Shining Path* (*Un Mundo que Ganar* #17, p.5, 1992).

No obstante, no es sino hasta el inicio de la década de los años 80, que el Sendero Luminoso incursiona abruptamente en la escena política del país, poco tiempo después de realizada la Primera Conferencia Senderista, en la que se declara la reconstitución del Partido, en noviembre de 1979 (González, 1984; p.19). La fecha exacta de las operaciones guerrilleras se remonta al 17 de mayo de 1980, cuando la agrupación incursionó violentamente en la localidad de Chuschi, al sureste andino del Perú, destruyendo unas urnas electorales e incendiando en su totalidad el recinto de votación (*La República*, 13-10-92; p.17-A).

El fundador del movimiento, Manuel Rubén Abimael Guzmán Reynoso, quien se autodenominó el “presidente Gonzalo”, o simplemente conocido como Abimael Guzmán, fue profesor de filosofía kantiana de la Universidad

sector, lo cual consideran discriminatorio. Posteriormente, el diputado liberacionista, Ottón Solís, presentó una modificación al proyecto, en la que plantea que los beneficiarios de este proyecto deberán ser sólo los pequeños productores ganaderos (poseedores de menos de 50 cabezas de ganado), los cuales podrán recibir préstamos máximos de 2 millones de colones con un plazo de 3 años y una tasa de interés subsidiada por el estado. Esta iniciativa fue duramente criticada por el presidente de la Federación de Cámaras de Ganaderos, Alberto Amador, quien la calificó de económicamente retrógrada.

- El gobierno de Costa Rica, por medio del Ministerio de Comercio Exterior (COMEX), realizó el tercer intento de lograr un tratado bilateral con los Estados Unidos para la promoción y protección efectiva de inversiones, con el que se pretende atraer de este país capitales que permitan dinamizar nuestra economía, ya que se carece de ellos. A cambio, nuestro país ofrece la seguridad de que los capitalistas extranjeros recibirán el mismo trato que los nacionales ante la ley, las expropiaciones quedarán sujetas al marco estrictamente legal y además deberán ser cancelados los terrenos expropiados.

GENESIS DEL SENDERO LUMINOSO

El Sendero Luminoso es una organización con fines políticos, pero que opera por la vía subversiva, en lucha armada contra las autoridades y todo aquel individuo que se resista a colaborar con el movimiento. Surgió del seno del Partido Socialista Peruano, que más tarde cambiaría su nombre por el de Partido Comunista del Perú (PCP), cuyo fundador fue un intelectual de tendencia marxista, José Carlos Mariátegui.

EL PCP, presente en la escena política del Perú desde 1928, llevó a cabo en 1964 su IV Conferencia Nacional, derivando de esta la división del partido en dos frentes: el PCP-UNIR, de línea moscovita, que sostenía el tránsito pacífico al socialismo, y el PCP Patria Roja, que sostenía el planteamiento maoísta de guerra popular prolongada para tomar el poder. En 1970, debido al enfrentamiento entre marxistas, leninistas y maoístas, el PCP-Patria Roja se fracciona, y aparece como una de sus partes, Sendero Luminoso (*Extra*, 30-9-93; p.10)

Se afirma que la idea de adoptar este nombre, se remite a una declaración del mismo Mariátegui, quien en cierta oportunidad señaló que “el marxismo leninismo abrirá el sendero luminoso hacia la revolución” (Schifter/*La Nación*, 31-5-84; p.4-A). No obstante, simpatizantes del PCP mantienen la posición de que ha sido la prensa -burguesa- quien le ha endosado al Partido el nombre de “Sendero Luminoso”, y peor aún, el anglicismo pedante de *Shining Path* (*Un Mundo que Ganar* #17, p.5, 1992).

No obstante, no es sino hasta el inicio de la década de los años 80, que el Sendero Luminoso incursiona abruptamente en la escena política del país, poco tiempo después de realizada la Primera Conferencia Senderista, en la que se declara la reconstitución del Partido, en noviembre de 1979 (González, 1984; p.19). La fecha exacta de las operaciones guerrilleras se remonta al 17 de mayo de 1980, cuando la agrupación incursionó violentamente en la localidad de Chuschi, al sureste andino del Perú, destruyendo unas urnas electorales e incendiando en su totalidad el recinto de votación (*La República*, 13-10-92; p.17-A).

El fundador del movimiento, Manuel Rubén Abimael Guzmán Reynoso, quién se autodenominó el “presidente Gonzalo”, o simplemente conocido como Abimael Guzmán, fue profesor de filosofía kantiana de la Universidad

de Huamanga en Ayacucho, y desde 1970, en que surgió la agrupación, se dedicó a la tarea de reclutar a sus propios estudiantes para poder llevar a cabo su plan revolucionario (Schifter; *ibidem*).

Con base en su formación intelectual, Guzmán va a generar un modelo de acción política con el propósito fundamental de forjar un poder paralelo, para lo cual era indispensable dotar a las comunidades campesinas de una nueva organización que, obviamente, debería serle incondicional" (González, 1984; p. 16). Ello por cuanto, las reivindicaciones que pretende alcanzar el movimiento tienen como sujeto a las clases marginadas de la amazonia peruana, valga decir, indígenas y campesinos. En ese sentido, los senderistas afirman que "la guerra popular es una guerra campesina, o no es nada" (*Extra*, 30-9-93; p.10).

Sendero Luminoso llevó a cabo en dicha región todo un plan de concientización de la población, en términos marxistas, el tomar conciencia de clase, y los exhortó a estrechar lazos de cooperación para cambiar las estructuras democráticas del país, que hasta el momento, legitimaban un orden en el que las clases campesinas e indígenas eran excluidas de toda participación política y económica.

En apariencia, el modelo senderista incurre en una contradicción, por cuanto sus activistas no discriminan en la población hacia la cual dirigen sus ataques, resultando víctimas tanto militares, civiles, indígenas y campesinos. Por esta razón, se hace necesario hacer una reseña de la doctrina de la cual se nutre el Sendero Luminoso, el maoísmo, y la relectura que de ella realizó su líder, para tener una perspectiva adecuada de los móviles políticos de la agrupación.

EL ELEMENTO MAOISTA: "O LA REVOLUCION IMPIDE LA GUERRA, O LA GUERRA DESATA LA REVOLUCION"
(Mao Tse Tung)

Mao señalaba que "desde la Comuna de París, oportunistas y revisionistas se han valido de las derrotas y fallas

- El gobierno informó que la inflación para este año superará el 19%, rompiendo con las anteriores proyecciones en las que se pensaba que esta sería inferior al 18%. La estimación se basa en el hecho de que a agosto de este año había un acumulado del 12.83%. Sin embargo, se asegura también que el recién aprobado aumento del 5% en el impuesto de ventas impactará sólo en un 1.84% el Índice de Precios al Consumidor (IPC) y en un 0.84% a la canasta básica moderna.

- La Comisión de Manejo y Prevención de la Hepatitis B de la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS), inició una campaña en la cual serán vacunados contra esta enfermedad todos los niños que nazcan a partir de este año en nuestro país y no sólo en los cantones de alto riesgo (Pérez Zeledón y San Ramón). De esta manera se pretende erradicar la Hepatitis B y disminuir la incidencia de los males que esta enfermedad conlleva, tales como cáncer de hígado y cirrosis. La vacuna utilizada será la llamada Engerix B, cuyo costo unitario asciende a los 3.000 colones, pero será suministrada gratuitamente, gracias a que la compañía Smith Kline Beecham donó 240000 dosis como premio a la labor realizada por nuestro país en materia de salud preventiva.

¹ Tras el conflicto chino-soviético de 1960 se agudizó la lucha ideológica entre estas dos potencias, y el maoísmo, en tanto que la revivificación de los principios del marxismo-leninismo, se constituyó en punto de referencia frente a la ortodoxia de los partidos comunistas. (Tomado del diccionario enciclopédico *Océano Uno*)

• Dos de las cinco nuevas empresas estibadoras que obtuvieron permiso para empezar a operar en los muelles de Limón y Moín, denunciaron a la Junta de Administración Portuaria y de Desarrollo Económico de la Vertiente Atlántica (JAPDEVA) por supuesto entorpecimiento para iniciar sus faenas. Según afirman los demandantes, JAPDEVA no les permite laborar hasta que no estén registradas sus tarifas. Por otra parte, JAPDEVA recibió ofertas de 19 compañías estibadoras que ofrecen sus servicios en los muelles de Moín y Alemán, entre las que se encuentran tanto compañías nacionales como extranjeras. No obstante la Contraloría General de la República conminó a JAPDEVA para que permita la integración de las cinco empresas a sus actividades estibadoras sin más dilaciones.

• Alumnos del Liceo Samuel Sáenz Flores, de Heredia, realizaron una manifestación frente a la Embajada de Francia en nuestro país, protestando contra los ensayos nucleares que ese país pretende realizar en el Pacífico Sur. Además entregaron una carta al cónsul francés Max Viennot, en la que explicaban las razones de su protesta y exhortaban al gobierno francés para que "adoptara una política ecológica seria y responsable que sea digna

del proletariado para revertir lo correcto en incorrecto y confundir lo secundario con lo principal y de esta manera sacar la conclusión de que el proletariado no debía haber empuñado las armas" (González, 1984; p. 27).

En ese sentido, el presidente Gonzalo advertía que "aquellos que ante las dificultades con que ha tropezado el movimiento comunista internacional, desde la muerte de Mao, terminan renunciando al marxismo-leninismo porque consideran que ha fracasado o que es anticuado (...), no le son útiles a la revolución y, lo que es peor, degeneran en obstáculos en su camino." De ahí su pretendida determinación de convertirse en la cuarta espada del marxismo², justificando el recurso de la vía armada como única alternativa contra el revisionismo y el imperialismo (Ibid, pp. 27-28).

La revolución emprendida por Mao Tse Tung en la China Comunista fue por la vía armada, y el campesinado constituyó el fundamento para la lucha. La organización campesina de la China de mediados del siglo XX, encontraba en su seno los denominados "*shenshi*³ malvados", es decir, "los déspotas locales, los terratenientes sin ley, y todos aquellos campesinos que, de alguna u otra manera, pertenecían a las antiguas instituciones patriarcales" (Ibid., p.16).

Mao Tse Tung se dió a la tarea de conformar asociaciones de campesinos orientadas a destronar a estos "senshi malvados"; el poder paralelo por el que propugnaba Mao se basaba precisamente en el apoyo que estas comunidades campesinas aportaron, porque a la postre lograron derrocar a aquellos, a inicios de la década de los años cincuenta. En el fondo se estaba gestando una reforma agraria que perseguía el abandono del modelo de producción capitalista, basado en la explotación y la acumulación, y optaba por una economía campesina de subsistencia, en la que no existe la propiedad privada, y lo más importante es la acción organizada de la colectividad, en pro del bien común.

La crítica de Mao a los "senshi malvados", consiste en que éstos, lejos de enmarcar su acción dentro de lo que Marx denominó, la lucha de clases, constituían un claro ejemplo de explotación de una clase a sí misma. No obstante la "bondad" de las intenciones del líder comunista, lo cierto es que, producto de esta reforma agraria, y posteriormente,

² La primera fue Lenin, la segunda Stalin, y Mao fue la tercera.

³ Shenshi o Shenxi: Provincia del NO de China. Economía agropecuaria

la campaña de industrialización, conocida como el “gran salto hacia adelante”, y la revolución cultural de los años 60, las víctimas mortales fueron millonarias. Se calcula que entre 60 y 80 millones de chinos perecieron como resultado de las decisiones de Mao, bien directamente como víctimas de matanzas o indirectamente como resultado de hambrunas⁴ (Duff-Brown/*La Nación*, 27-11-94; p.38-A)

A diferencia de la línea de transición pacífica al socialismo, Mao Tse Tung es consecuente con la línea de acción revolucionaria, o de guerra prolongada para la consecución del poder. Para él, tanto las organizaciones campesinas como los “excesos” que éstas cometen contra los senshi malvados, son un mal necesario para derrocar las estructuras feudales de producción y dominación. “Mao sostiene que estos excesos (imposición de multas, destrucción de sus palanquines, degollamiento de cerdos, arrestos, muertes, saqueos) se originan en los abusos que por siglos han cometido los senshi malvados, aprovechando su posición para pisotear a los campesinos” (González, 1984; p. 17).

Y posteriormente agrega:

“ hacer la revolución no es ofrecer un banquete (...) Una revolución es una insurrección, es un acto de violencia mediante el cual una clase derroca a otra (...) Sin recurrir a la máxima fuerza, el campesinado jamás lograría derrocar el poder de los terratenientes, profundamente arraigado a través de los milenios. (...) En todas las aldeas se necesita de un breve período de terror, de lo contrario, resulta absolutamente imposible aplastar las actividades contrarrevolucionarias en el campo y derrotar el poder de los senshi. Para corregir un error hay que sobrepasar los límites justos; de otra manera el error no será corregido” (Ibid., pp. 17-18).

de imitar”. Durante la manifestación fueron apoyados por el Frente Ecologista Universitario (FECOEU).

- Representantes de la empresa transnacional de Telefonía Celular, Millicom, se reunieron con el presidente José María Figueres, con el fin de abrir negociaciones que aclaren la problemática existente entre ésta y el estado. El mandatario se limitó a escucharlos y a mandar su propuesta al ICE para su análisis.

- Empleados del Instituto Nacional de Aprendizaje (INA), denunciaron que en esta institución se están llevando a cabo reformas y negociaciones en las que no se les ha tomado en cuenta y exigen información al respecto.

- La Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones de la Empresa Privada (UCCAEP), en boca de su presidente, Marco Vinicio Ruiz, propuso lo que dieron a llamar “agenda del desarrollo”, en la cual plantean la competitividad en la producción como el único camino para que nuestro país logre adaptarse a los retos que la actual globalización económica exige. Para esto propone una reestructuración profunda del Estado con el fin de hacerlo más eficiente. Criticó a la vez la “miopía” de los políticos que se niegan a

⁴ A pesar de que no existe consenso entre académicos occidentales u orientales, sobre el número de víctimas durante el gobierno comunista de Mao, se afirma que el Movimiento prodemocracia de la Plaza Tiananmen en 1989 contribuyó indirectamente a divulgar fuera del país datos sobre Mao, que podrían revelar la magnitud del genocidio. Uno de los refugiados más reconocidos, Chen Yizi, ex miembro del Partido Comunista, calcula que sólo en la etapa del “Gran salto hacia adelante”, las víctimas superan los 43 millones (Duff-Brown/ *La Nación*, 27-11-94; p. 38-A)

apoyar las reformas estatales que el actual gobierno está impulsando.

- Los tradicionales carnavales de Limón no se realizaron este año debido a una decisión del ministro de salud, Herman Weinstok, ante la inminente propagación del virus del dengue, el cual ha sido contraído por más de 300 personas en esta provincia. Sin embargo, algunas organizaciones limonenses, principalmente las que tienen relación directa con la organización de la actividad, impugnaron esta decisión alegando que en realidad la medida tiene un trasfondo político más que sanitario.
- Las fuerzas policiales de Costa Rica y Nicaragua acordaron iniciar un plan de patrullaje conjunto en la frontera de ambos países; con esto se pretende conformar un grupo más fuerte y organizado para atacar los grandes problemas que se presentan en la zona, tales como trasiego de drogas y de vehículos robados, además de actividades generales de delincuencia.
- Un nuevo voto de apoyo a las medidas gubernamentales fue hecho público por la Cámara de Industrias de Costa Rica. En esta oportunidad califican la reforma del estado como un primer paso hacia la exitosa

REELECTURA MAOISTA Y MODELO SENDERISTA

Si bien es cierto Sendero Luminoso no ha justificado públicamente los crímenes cometidos -como lo hizo Mao, al hablar de los "excesos"-, no cabe duda que retoma muy dogmáticamente la doctrina maoísta, y la aplica en el marco de las condiciones de miseria que enfrentan los campesinos e indígenas del país.

Precisamente, la agrupación toma como su base de operaciones bélicas, el departamento de Ayacucho, al sures-te de Lima, en el que la mayoría de la población es indígena y/o campesina; el 75% de la población es quechua.

En el Perú,

"Sendero debe considerar que los senshi malvados son todos aquellos que han tenido que ver con el Estado o con el capitalismo incipiente que también llegó. Y es por eso que autoridades locales, pequeños comerciantes y hasta el funcionario de algún ministerio que por ahí llega, es considerado como equivalente del senshi malvado" (Ibid., p. 16).

Es a partir de las conferencias que ha realizado el Sendero Luminoso, que se ha podido determinar que más que una simple organización guerrillera, el movimiento ha logrado conformar un modelo político, que se orienta hacia un objetivo último, la toma del poder político⁵.

Para dicho objetivo, Sendero se trazó cinco etapas por las que debería transitar hasta la conquista de su máximo objetivo:

1. *Agitación y propaganda armada.* Ocupó desde mayo de 1980 hasta finales de 1981.
2. *Sabotaje sistemático.* Duró todo el año de 1982.
3. *Generalización de la guerra de guerrillas.* Se extendió por todo el año 1983 y tuvo que hacer frente desde el primer momento a la intervención del ejército.
4. *Conquista de las bases de apoyo.* Expansión de la guerra de guerrillas a nuevas zonas (incluidas las ciudades como actividad auxiliar).

5

En efecto, el Sendero Luminoso ha realizado varias conferencias -clandestinas-, en las que ha afirmado su posición maoísta, y a la vez, ha creado su propia doctrina. La misma ha sido proyectada a nivel internacional en el foro denominado "La Internacional Senderista", que tuvo su primer sesión en España (González, 1984: "Las Conferencias Senderistas").

5. *Guerra civil generalizada*. Derrota completa de la reacción e instauración en todo el Perú de la República Popular de Nueva Democracia como forma concreta de la primera etapa de la dictadura del proletariado” (Ibid., p. 29).

A esta etapa también se le conoce como el provocar el derrumbe de las ciudades. Como puede apreciarse, el elemento guerrillero o del empleo de la violencia constituye el fundamento tanto ideológico como pragmático de la agrupación. Al respecto, Guzmán señala que

“Marx ya nos planteó la violencia como partera de la historia que sigue siendo plenamente válida y valiosa; Lenin nos planteó la violencia y nos habló del panegírico de la violencia revolucionaria hecho por Engels; pero ha sido el Presidente Mao quien nos ha dicho que es una ley universal sin excepción alguna, por eso partimos de esa tesis” (La Revolución en el Perú, 1990; p.37).

“Y justamente, la aplicación de la doctrina marxista-leninista-maoísta, con especial énfasis en este último agente, a la realidad concreta del Perú, es lo que se ha denominado el ‘Pensamiento Gonzalo’” (Ibid, p.12).

Retomando la interrogante del porqué campesinos e indígenas son víctimas de Sendero Luminoso, podemos hallar varias respuestas. En primer lugar, es necesario señalar que el apoyo al Senderismo no es homogéneo, ni de parte de los campesinos ni de los indígenas. Ello obedece a que algunos de estos, en razón de la actividad a la que se dedican, el comercio por ejemplo, son asociados inmediatamente con la figura de los senshi malvados, y por lo tanto, son aniquilados.

Por otra parte, dada la composición étnica del Perú, en que cerca del 80% de sus pobladores son amerindios o mestizos, y consecuentemente el mantenimiento de muchas de las tradiciones indígenas, es plausible argumentar que prevalecerá un cierto rechazo a las acciones bélicas del grupo insurgente, especialmente como ha sucedido en muchos casos, si ello implica la destrucción del núcleo familiar o tribal.

En tercer lugar, la acción de las Fuerzas Armadas en la región amazónica, ha tendido a complicar la situación, por cuanto al ser el ejército Senderista una organización irregular -basada en milicianos y guerrilleros-, la única táctica segura por parte de las FF.AA. es arrasar por parejo con los ataques, es decir, con la represión indiscriminada.

inclusión de nuestra economía en el mercado mundial. Sin embargo, afirma que todavía falta lograr la no participación estatal en el mercado financiero y la despolitización del sector público para lograr una mayor eficiencia.

- Los empleados públicos que se acogieron a la movilidad laboral voluntaria y a la forzada no han recibido aún el dinero correspondiente a sus prestaciones, lo cual calificaron como una burla por parte del gobierno, el cual se autojustifica alegando que no cuenta con el dinero para hacer frente a esta obligación pero que el atraso es definitivamente involuntario. Según el Ministerio de Reforma del Estado, la cifra de estos casos asciende a 1.000; sin embargo representantes sindicales afirma que dicha cifra alcanza los 3.000 ex-empleados públicos.

- El faltante de dinero que dice sufrir el gobierno central, será parcialmente cubierto con recursos privados, los cuales serán obtenidos por medio de la aplicación de un esquema a las instituciones públicas igual al practicado por el ICE. Este plan pretende permitir que las empresas privadas, que sean económicamente capaces, realicen obras que el estado no puede financiar inmediatamente, el cual cancelará la deuda gradualmente.

- Una baja del 8.42% en el precio del gas fue determinada y publicada en La Gaceta por Servicio Nacional de Electricidad (SNE). Esto significará un sustancial descanso al bolsillo de los consumidores, según un documento emitido por la Cámara Nacional de Comerciantes Detallistas. Sin embargo las empresas distribuidoras de este producto impugnaron legalmente esta decisión, ya que consideran que la fijación de precios del gas no compete al SNE sino al Poder Ejecutivo. Esta situación fue decidida finalmente a favor de la Cámara al delegar a la Comisión de Promoción de la Competencia, la responsabilidad de hacer las fijaciones de precio.

- Los precios internacionales del café sufrieron una caída de 20 dólares durante las últimas dos semanas, situación que el presidente ICAFE, Guillermo Canet, calificó de inexplicable, ya que se tomaron medidas para proteger los precios y que a nivel mundial se sabe que la oferta cafetalera disminuirá en el período 1995-1996.

- Reclusas del Centro Penitenciario El Buen Pastor denunciaron ante algunas autoridades que reciben constantes malos tratos por parte de los directores del penal, los cuales incluyen requisas vaginales, robo de dinero

Ello contribuye con el objetivo estratégico del Sendero, el cual es lograr que los nativos vean al Ejército como enemigo suyo, y consiguientemente, lograr su adhesión para la ejecución de sus propósitos.

CAIDA DE ABIMAE L GUZMAN: ¿ERROR ESTRATEGICO?

Todo parecía indicar que el modelo del Sendero Luminoso había avanzado, con paso firme, a lograr una desestabilización del sistema político peruano, que lo habría de catapultar a la cima del poder político.

Sin embargo, en un operativo policial realizado en el distrito capitalino de Surco, el 12 de setiembre de 1992, la policía logró apresarlo en compañía de su "plana mayor".

Si recordamos bien la tercera etapa que se propuso el Sendero, que incluía la posibilidad de perpetrar ataques en las ciudades, esta situación a criterio de varios analistas peruanos, constituyó una estrategia que obligó al presidente Gonzalo a "exponerse demasiado", y a la postre, tuvo como desenlace su captura. En un nivel ideológico-estratégico, Mao planteó tres etapas para la revolución proletaria: la guerra popular prolongada, el equilibrio estratégico y la ofensiva estratégica (*Un Mundo que ganar* #17, 1992; p. 5). El paso de la guerra popular al equilibrio estratégico, de acuerdo con el pensamiento Gonzalo, consiste en ese tránsito de la guerra del campo a la ciudad, en la que la revolución popular habría alcanzado un punto tal de madurez y consolidación, que le permitiría enfrentarse de igual a igual -equilibrio estratégico- con las Fuerzas Armadas.

No obstante, se puede decir que el Sendero falló en sus cálculos de medir hasta que punto había logrado alcanzar los objetivos previos, de contar con el apoyo campesino e indígena. Por ejemplo, se sostiene que "la caída de ese grupo terrorista comenzó en 1987, cuando empezó a perder influencia en el campo, con la organización de las Rondas Campesinas', milicias civiles promovidas por el ejército, que les desalojaron de vastas zonas (...) Guzmán comprendió que había perdido en el campo y por eso vino a Lima" (*La Nación*, 12-9-93; p.16-C). En efecto, estas "Rondas Campesinas", que podríamos considerar como equivalentes a las Patrullas de Auto-defensa Civil Guatemaltecas (PACS), jugaron un rol importante en la estrategia antisubversiva. Empero, no es válido afirmar que fueron la principal causa por la

cual Guzmán cambió su itinerario del campo a la ciudad. El alto porcentaje poblacional de Lima, según Guzmán, se inserta en el marco del equilibrio estratégico; "así para nosotros la ciudad no podía ser dejada de lado y también tenía que desenvolverse la guerra en ella, pero lo principal es la lucha en el campo, la de la ciudad es complemento necesario" (*La Revolución ...*, p. 39). Por tanto, lo correcto sería señalar, o bien que la guerra popular en el campo no fue lo suficientemente prolongada, o bien que sí fue suficiente, pero cualitativamente no contribuyó a fortalecer el apoyo del campesinado.

Esta situación resultó sumamente grave para Guzmán y su agrupación, porque, ya que sin haber alcanzado ese equilibrio estratégico, se aventuró a iniciar la insurgencia en las ciudades, lo cual lo colocaba en desventaja frente a las Fuerzas Armadas, las cuales tuvieron mayores márgenes de maniobra, sin incurrir en ataques indiscriminados, al establecer operativos de vigilancia y acorralamiento, que finalmente les dieron resultados positivos.

Aunque algunas autoridades no se muestran totalmente seguras de que la caída de Guzmán significa la desarticulación del movimiento senderista, el Presidente Fujimori se ha empeñado en lograr que esto sea así, y ha prometido a la opinión pública que su gobierno logrará la rendición definitiva de todos los miembros y seguidores del Sendero Luminoso.

Aunque en un primer momento, Abimael Guzmán instó a sus seguidores a no deponer las armas, su posición se ha ido aplacando durante su estadía en la cárcel. Mediante la suscripción de un documento, que el presidente Fujimori presentó oficialmente el día 28 de julio de 1993, Guzmán admitió la derrota del grupo e instó a los miembros de Sendero a rendirse.

Posteriormente, en dos ocasiones, tanto Guzmán como otra de las dirigentes senderista encarceladas, Miriam Elena Iparraguirre, han enviado cartas al Presidente Fujimori, en la que le solicitan negociar la paz, para poner término a 13 años de insurgencia senderista. No obstante, Fujimori ha sido enfático en ese sentido, y ha manifestado que no está dispuesto a nada, sino a esperar por parte del Sendero el cese inmediato e incondicional de las acciones terroristas y sus métodos de propagación: la derrota total del Sendero.

Una de las misivas de Abimael Guzmán, en la que reconocía su derrota, e instaba a sus correligionarios a rendirse,

y todo tipo de humillaciones. Las autoridades de El Buen Pastor negaron los cargos.

- Una supuesta anomalía en contra del Instituto Nacional de Seguros (INS) por parte de sus agentes, en la que por medios ilícitos lograban aumentar sustancialmente el monto de sus prestaciones o pensiones, provocó que autoridades de dicha institución pidieran a la Contraloría General de la República considerar seriamente la idea de privatizar la venta de seguros en nuestro país. Por su parte, los agentes implicados aseguran que los montos de sus prestaciones son completamente legales y que el traspaso de carteras entre los agentes (acción cuestionada en este caso), es un mecanismo legítimo y hasta fue idea del mismo presidente ejecutivo del INS, Alejandro Soto. En cuanto a la privatización de la entidad, la Asociación Nacional de Agentes de Ventas (ANDAS), afirmó por medio de su presidente, Jorge Carrillo, que no están en contra de la privatización aunque cuestionan la parcialidad del presidente ejecutivo a la hora de otorgar los avales de comercialización a algunas cooperativas. Estas disputas desembocaron finalmente en la apertura de la venta de seguros en nuestro país, con lo que el INS dejará de ser la única institución

autorizada para comercializar con los seguros, actividad que podrá ser realizada ahora por bancos y hasta supermercados. Sin embargo, el INS seguirá funcionando como ente regulador de esta actividad, por lo que, en opinión de algunos, el control estatal no ha sido eliminado.

- El gobierno afirma no tener la capacidad económica para resolver el problema de vivienda de las más de 11.000 familias que viven actualmente en precarios; aseguran que para lograr la solución al problema requieren de casi la totalidad del presupuesto nacional designado al sector vivienda. Además dicen tener intenciones de construir casas de buena calidad por lo que el plan sería aún más lento.

- Fue aprobado en primer debate un proyecto que pretende permitir que los magistrados, ministros y diputados, junto con sus respectivas familias, puedan gozar de un pasaporte diplomático aún cuando hayan finalizado sus funciones públicas. Sin embargo, algunos diputados y personalidades políticas manifestaron estar en contra de dicho proyecto por considerarlo contrario a la política de austeridad pregonada por el gobierno; a esta inconformidad se sumó el Presidente de la República con lo que se logró su derogación.

repercutió en el sentido de que el gobierno decretó la “Ley del arrepentimiento”, gracias a la cual, los miembros del Sendero que se entregaran a las autoridades, “gozarían de ciertos indultos a cambio de proporcionar información valiosa sobre las actividades terroristas” (*Extra*, 30-9-93; p.10).

Tras la detención del jefe senderista, más de 400 militantes se han entregado, al amparo de esta ley, y más de 2000 miembros han sido capturados por las autoridades peruanas (*La Nación*, 12-9-93; p.16-C).

TRAS LOS PASOS DEL CONFLICTO

No cabe duda que los gobiernos de turno han errado la estrategia a seguir, y más que una voluntad por resolver los problemas de fondo que aquejan a las clases campesinas e indígenas, se ha limitado a contrarrestar el fuego con el fuego, con la diferencia de que “el fuego gubernamental es ciego y se dirige a toda la población: una población que, como alguna vez sostuviera el general Adrián Huamán, se alimenta, en muchas oportunidades, porque Sendero le lleva alimentos, cosa que no hace el gobierno” (González, 1984; p. 12)

Por otra parte, en apoyo a lo expresado en la introducción, el gobierno no ha podido o no ha querido demostrar por qué el sistema democrático es superior al modelo senderista, especialmente en lo que se refiere a la protección de los Derechos Humanos, prácticamente ignorados en lucha anti-subversiva. Irónicamente, la caída del Presidente Gonzalo se produce en el marco de una dictadura de fachada democrática, lo cual da testimonio de la contradicción que hemos señalado.

La participación de los Estados Unidos, brindando apoyo logístico en la lucha contra el narcotráfico, favoreció la acción de las autoridades peruanas de seguir de cerca los movimientos del Sendero, que se presume, financiaba parte de sus actividades con fondos y armas ligados al narcotráfico.⁶

En lo que atañe al Sendero, hay que reconocerle que, a pesar de lo censurables que resulten sus métodos, ha logrado

⁶ Recientemente, el narcoterrorista Abelardo Cachique Rivera fue condenado a cadena perpetua por un “juez sin rostro” castrense, que lo halló culpable de traición a la patria por haber suministrado armas y dinero a la organización maoísta (*La Nación*, 5-8-95; p. 20-A).

llamar la atención de las autoridades, en cierto modo, estableciendo demandas al sistema político sobre las necesidades de los pobladores de una zona.

Por su parte, Abimael Guzmán se estancó en la creación de doctrina acorde con la situación real que vivía el Perú. El derrumbe de las ciudades era una etapa que, independientemente de que el Sendero la hubiera previsto o no, en la práctica se venía manifestando, pues los programas de Ajuste Estructural, y anteriormente, la ruptura de Perú con el FMI contribuyeron a la creación de cinturones de miseria en las ciudades, así como la proliferación de la delincuencia y de atentados terroristas.

La captura de Guzmán, y la ola de rendiciones por parte de los militantes del Sendero, ponen de manifiesto que el liderazgo carismático es una condición necesaria pero no suficiente para la implementación de un modelo político como el senderista.

LA LABOR PENDIENTE

Más de quince años de insurgencia senderista han dejado a su paso pérdidas cuantiosas. Datos a setiembre de 1993 así lo demuestran: destrucción de más de 3.600 locales entre bancos, colegios, edificios, locales comerciales y viviendas. También han sido destruidos más de 250 puentes, 1.662 torres de alta tensión, más de 150 kilómetros de líneas férreas, 2.800 vehículos y 148 centros médicos; 26 mil muertos, la mayoría niños y campesinos inocentes; 15.459 familias han quedado desamparadas; más de 30 mil niños huérfanos; 30 mil millones de dólares destruidos; un millón de desplazados (*Extra*, 30 de setiembre de 1993; p. 10). Pero más que la tarea de reconstrucción, queda por resolver la estabilidad del sistema político peruano y el futuro de la agrupación beligerante.

Estudiosos de los fenómenos subversivos, y concretamente del fenómeno senderista peruano (Cynthia McClintock), desde 1984 hasta la fecha, y sobre todo posterior a la caída de Abimael Guzmán, han vaticinado la total desarticulación del movimiento insurgente, sin que hasta el momento dicha situación se haya producido. El mismo presidente Fujimori, prometió que antes de concluir lo que fue su primer mandato, la banda sería desarticulada.

- La fracción socialcristiana avala la actitud de los sindicatos con respecto a no aceptar el monto que el gobierno propone como aumento salarial; ante esto argumenta que después de la aprobación del paquete tributario, el gobierno no puede afirmar incapacidad económica para decretar un aumento que cubra al menos la inflación acumulada (11.49%). Incluso miembros del Partido Liberación Nacional solicitaron al Presidente de la República valorar la posibilidad de un aumento mayor.

- Según algunos destacados economistas de nuestro país, la política económica impulsada por el gobierno afectará principalmente a las clases medias, ya que en su caso el reajuste salarial no cubriría ni siquiera el aumento en los impuestos de ventas. Esto sumado a la inflación desembocará en una importante pérdida de poder adquisitivo para este grupo, el cual se considera el más numeroso de nuestro país.

- El Juzgado Segundo de Instrucción de Cartago procesó a María de los Angeles Gómez, por el delito de homicidio calificado en grado de tentativa en contra de su hijo de 11 años de edad. Según investigaciones médicas y judiciales, la mujer padece de un trastorno ocasionado por un singular síndrome

conocido como Munchausen by proxy, lo cual la llevaba a recetar a su hijo grandes cantidades de fenobarbital que pudieron haberlo llevado a la muerte de no ser atendido a tiempo. Las dolencias presentadas por el niño coinciden con las de sus tres hermanas quienes murieron entre 1978 y 1985, sin embargo aún no hay evidencias que corroboren la responsabilidad de la madre en la muerte de sus hijas.

- Tras la celebración de las actividades propias del 15 de setiembre en el Parque Nacional, en las que participó el presidente de la República con gran parte de su gabinete, estudiantes de varios colegios de San José protagonizaron una fuerte protesta contra el mandatario, en la que le encararon y agredieron verbalmente, por lo que se hizo necesaria una escolta que librara al presidente y a sus allegados de la ira de los estudiantes, a esta escolta se sumaron los estudiantes del Liceo de Costa Rica quienes incluso agredieron físicamente a los manifestantes. Las opiniones respecto a esta situación coincidieron en que fue producto del descontento social producido por las políticas antipopulares impuestas por el actual gobierno encabezado por el señor Figueres Olsen.

Pero, todos han errado en sus predicciones. Por el contrario, la reciente ola de atentados atribuidos al Sendero Luminoso (Miraflores (Lima) a fines de mayo, y recientemente en el valle del Alto Huallaga (julio 95), han desatado dudas en algunos sectores de la sociedad, quienes temen que la banda maoísta esté en proceso de reactivación (*La Nación*, 23-7-95; p. 22-A).

Inclusive, este servidor tiene que reconocer que en algún episodio de esta investigación, que inicié hace algún tiempo, fue seducido por los argumentos triunfalistas de quienes, posterior a la captura de Guzmán, no dudaban en la desaparición definitiva de la organización. Tales argumentaciones resultan tan débiles e insuficientes, como las mismas políticas -exclusivamente militares- que desde 1980 vienen aplicando las distintas autoridades políticas del país. Trazarse como objetivo la rendición militar de la organización no resuelve en nada la situación angustiada de miles de campesinos e indígenas de los sectores andino y amazónico, ni resucitará a las miles de víctimas mortales que ha provocado más de quince años de insurgencia senderista.

A finales del año anterior, tras el hallazgo por parte del ejército y grupos de autodefensa civil, de un centenar de fosas comunes con restos de cientos de nativos asháninkas, y el rescate de otros tantos centenares de indígenas en campamentos senderistas, las autoridades y otros organismos no gubernamentales solo han atinado a socorrer a los nativos, llevándoles ayuda humanitaria.

“No obstante, ningún sector del Estado parece interesado en elaborar un plan de desarrollo integral. Cuando se pregunta a las autoridades de la región y a los mandos militares sobre el asunto, aducen que lo importante por ahora es darles de comer, proporcionarles ropa y medicinas, y ver dónde se reubican” (*La Nación*, 11-9-94; *Revista Dominical*, p. 11).

Lo anterior es una muestra de que lo que han hecho las autoridades es administrar el problema, es decir, enfrascarse en una lucha militar contra los senderistas, y socorrer -o enterrar- a las víctimas.

Si bien es cierto que el Sendero Luminoso se valió de tácticas guerrilleras, ello no resta validez a que su principal objetivo es eminentemente político. La atribución de calificativos tales como “dictadura militar-terrorista”, “ideología fundamentalista” obedecen más a un rotundo repudio de las

acciones beligerantes, que a una comprensión estratégica de la agrupación, que incluye doctrina, fines y medios. Lo que sí nos parece poco probable, o nulo del todo, es que la agrupación llegue a alcanzar el objetivo que alguna vez se propuso. Y aún, dada la posibilidad de que esto hubiese sucedido, su permanencia en el poder hubiese sido muy incierta por tres factores:

Primero, porque el pensamiento Gonzalo es sumamente irrealista ante una eventual invasión norteamericana, y sus posibilidades de enfrentarla con éxito (*La Revolución...*, p.53). Segundo, porque igualmente descabellada resulta su posición con respecto a la deuda externa peruana: "siendo propiedad imperialista, sería confiscada" (*Ibid.*, p.77). Y tercero, porque al hablar Sendero, no de una dictadura del proletariado, sino de una dictadura conjunta entre obreros, campesinos y progresistas, estaríamos hablando no de la emancipación de clases sociales oprimidas, sino de la imposición de una clase sobre otra, lo cual constituye la base de su crítica al sistema capitalista.

Por mi parte agregaría, aunque seguro de que sería tildeado por Guzmán como revisionista, la tesis reaccionaria de que entre una dictadura de la mayoría y una de la minoría, es preferible la de la minoría, porque la primera reduce sustancialmente con respecto a la segunda, las posibilidades de alterar el status quo.

Nuestro criterio es que el repudio Senderista por la organización y forma de vida "capitalista" no es más que una excusa para utilizar a estas clases como chivos expiatorios de la insurgencia. De otro modo, de acuerdo a la relectura de la doctrina que los inspira, necesariamente tendrían que exterminar a toda la población.

En uno de los apartados anteriores, se señalaron algunos de los motivos por los cuales Sendero no discrimina en sus ataques, resultando víctimas tanto "capitalistas", "senshi malvados", e inclusive, campesinos e indígenas. Sin embargo, Carlos Tapia, uno de los más connotados estudiosos del fenómeno senderista, sostiene un criterio distinto:

"El desprecio por lo que denominan 'masa' se explica por el carácter autoritario de Sendero y porque la cúpula tiene una vena aristocrática (...) Entonces, esta vena aristocrática, al fundirse con una ideología fundamentalista, dio como resultado un combatiente que se cree superior a todo el resto" (*La Nación*, 11-9-94; Revista Dominical, p. 11).

- Según profesores y rectores de las cuatro universidades estatales del país (UCR, UNED, UNA, ITCR) actualmente se estudia un proyecto que pretende fusionar estas instituciones para evitar duplicación de funciones y reducir gastos del Estado. Según Celedonio Ramírez, rector de la UNED, la crisis fiscal, las garantías económicas y los constantes problemas presupuestarios de las universidades estatales son indicadores de las posibles medidas que el gobierno tomará con respecto a la educación superior, contra las cuales propone la articulación del sistema bibliotecario de las instituciones para lograr disminuir los recursos humanos necesarios y dar un mejor aprovechamiento a la tecnología disponible. Por su parte el rector de la UNA, Jorge Mora, planteó la posibilidad de desarrollar programas académicos conjuntos, compartir carreras, estudiantes y personal administrativo y hasta la creación de un régimen único de salarios e incentivos. El Ministro de Educación, Eduardo Doryan, negó que el gobierno tuviera alguna intención formal de fusionar las universidades, aunque reafirmó la necesidad de tomar medidas contra la duplicación de carreras y otros aspectos.

- Las pandillas juveniles capitalinas en un sorpresivo

arrebato de violencia, figuran como las principales sospechosas de dos asesinatos y cuatro intentos de asesinato cometidos en una sola noche y en un radio relativamente pequeño de la ciudad. Al parecer los jóvenes han ampliado recientemente sus campos de acción abarcando zonas como San Pedro, Curridabat, Paseo Colón y los cajeros automáticos de los bancos. Los cuerpos policiales aseguran que a pesar de patrullar constantemente las zonas más peligrosas de la ciudad, no pueden evitar la violencia en las calles. Ante esta situación, el ministro de seguridad, Juan Diego Castro, anunció la puesta en práctica de un nuevo plan de seguridad ciudadana que incluye, entre otras medidas la pena de cárcel para los que cometan robos y asaltos aunque sean menores de edad, imponer castigos a 128 faltas y contravenciones que no lo tienen, realizar exámenes que determinen el grado de adicción de los detenidos y recluir, en instituciones correspondientes, a los menores cuyos padres no sean capaces de impartir disciplina.

- Dirigentes y diputados del Partido Unidad Social Cristiana (PUSC), se manifestaron rotundamente en contra de la posibilidad de entablar un nuevo pacto con el gobierno para

Ello nos conduciría más bien a pensar que en algún momento, el movimiento se hubiese desvirtuado, y la ansiada dictadura del proletariado no habría sido otra cosa que una dictadura aristocrática, que se valió de campesinos e indígenas para lograr sus ansias de poder.

En todo caso, lo que queda claro es que Guzmán se propuso una transformación política, que se fundamentaba en un pensamiento y praxis concebidos unilateralmente, cayendo así en un "voluntarismo" que más tarde o más temprano, lo condenaría al fracaso. Además, los métodos violentos utilizados le generarían muchos enemigos, y el modelo terminaría sucumbiendo ante la vorágine del odio y la guerra.

Tanto las autoridades peruanas, como los militantes y simpatizantes del Sendero Luminoso, han entrado en un "diálogo de sordos", esgrimiendo criterios altamente cínicos y panfletarios. Desde Belaúnde hasta la fecha, la estrategia gubernamental ha consistido en rebajarse a seguir el juego de Sendero. Prueba de ello es la declaración del General Cisneros; "es necesario matar a 10 campesinos para matar a un guerrillero" (Marga, 1992; p.2).

Y por su parte, tanto Guzmán como sus seguidores, militantes de Sendero y sus simpatizantes congregados en el *Comité Internacional de Emergencia para defender la vida de Abimael Guzmán*, en respuesta al argumento de Cisneros, que ejemplifica claramente la estrategia del ejército, señalan que en esta guerra fratricida, tan asesinos son unos como otros, por lo tanto, no hay razón para enjuiciar las acciones bélicas del Sendero (Ibid, p.12).

Aunque cínica, la posición del Senderismo deja al desnudo la triste realidad política peruana, sumida en una profunda crisis de gobernabilidad, y en la que el sistema democrático no ha podido demostrar que es superior al modelo senderista.

En nuestros días, Fujimori goza de gran popularidad, siendo precisamente la captura de Guzmán y la "disminución" de la banda maoísta, así como del recobro de la estabilidad macroeconómica. Pero no nos llamemos a engaños: ciertamente, el control de la hiperinflación, el retorno de capitales y el mejoramiento de otros indicadores económicos es sólo parte de un largo y tortuoso camino por recuperar al país, de ese "derrumbe" por el que transitaba. Pero ya es hora de pasar de los beneficios abstractos y colectivos, al bienestar individual de los seres humanos. Ello no

es un llamado al individualismo liberal, tan en boga en los últimos años. Al contrario, es un llamado a la clase política a abandonar la táctica engañosa de recurrir a los indicadores macroeconómicos como equivalentes del desarrollo económico.

La mejor forma de enfrentar este tipo de movimientos beligerantes es precisamente, mostrando una voluntad por combatir los factores estructurales que originan las desigualdades entre los seres humanos, y de los cuales se han servido algunos -como Guzmán-, para desestabilizar al sistema político.

BIBLIOGRAFIA CONSULTADA

Everson, Craig. "Violación de la ley internacional a la que Perú está sujeto; El encarcelamiento y condena amañados de Abimael Guzmán. Tomado de la revista australiana de criminalística *Current Issues in Criminal Justice*, vol. 4, #3, marzo de 1993. Publicado y traducido por el CIE-Colombia, 1993.

García Irigoyen, Manuel. *El caso de "la Cantuta". La dictadura de Fujimori responsable del secuestro y asesinato de diez universitarios*. Editado por el Comité Internacional de Emergencia para defender la vida de Abimael Guzmán, Comité Coordinador del CIE, Londres, junio 1994.

González, Raúl, ..."Y ahora ¿qué?", colección de ensayos sobre el Sendero Luminoso: El terror en Ayacucho/ El terror Senderista/ Las Conferencias Senderistas/ Sendero: el maoísmo y una revolución para la exportación/ Sendero, crisis, gobierno, fuerza armada: Remontar la pendiente/. En *Quehacer*, Revista Bimestral del Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo. Agosto 1984, Fondo Editorial, Lima, Perú.

Marca, J.K.. *Refutación de las Grandes Mentiras sobre Perú*, publicado por el Comité Internacional de Emergencia para defender la vida de Abimael Guzmán. Reproducido por el CIE-Colombia, Octubre de 1992.

Revista *Un mundo que ganar*, publicación de *A World to Win*, Londres, Inglaterra, 1992. # 17 y 18.

La Revolución en el Perú. Entrevista con el Presidente Gonzalo. Periódico El Diario de Lima, Publicaciones GCR, Bogotá Colombia, 1990.

negociar la aprobación de algunos proyectos legislativos. El anterior acuerdo, en su criterio, provocó un fuerte impacto sobre la imagen de su agrupación ante la opinión pública. Sin embargo, el expresidente Rafael Angel Calderón Fournier, expresó públicamente su aval a la iniciativa del oficialismo siempre que se haga por la vía legislativa y entre los dos partidos mayoritarios. También mencionó la posibilidad de realizar conversaciones directamente con el ejecutivo.

- La empresa Ecodesarrollo Papagayo hizo entrega oficial al gobierno de la República de las obras realizadas como pago por la concesión otorgada de su parte para la realización de un complejo turístico en Bahía Culebra, Guanacaste. Dichas obras incluyen la conclusión de la terminal aérea y la torre de control del aeropuerto internacional Tomás Guardia de Liberia, su bulevar de acceso, jardines y terrazas. También concluyó los 22 km de carretera pendientes entre Guardia y Nacascolo, vía que a la vez sirve de acceso al complejo turístico. Finalmente prometió operacionalizar el acueducto entre Trancas y Nacascolo (13 km). El costo total es de aproximadamente 1.357 millones de colones.